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豊川市教育委員会中央図書館 



日 時 

令和６年２月７日（水） 午後３時００分～午後３時５５分 

 

場 所 

 豊川市中央図書館会議室 

 

出席者 

委  員      中河 伸弥 

委  員      木下 由紀子 

委  員      細井 光 

委  員      中村 立志 

委  員      石黒 泰基 

 

欠席者 

委  員      能㔟 美奈 

 

事務局 

中央図書館長    尾﨑 浩司 

主幹   渡邉 里恵 

課長補佐 鈴木 義博 

業務係長 山本 義和 

 

傍聴人 

７名 

 

議 題 

(1)令和４年度豊川市地域情報ライブラリー事業報告について 

（資料１）（資料２） 

(2)令和５年度豊川市地域情報ライブラリー事業経過について 

（資料３）（資料４） 

(3)その他 

 



（午後３時００分 開会） 

「館 長」 ただ今から、令和５年度「豊川市地域情報ライブラリー運営委員会」

を開催いたします。豊川市地域情報ライブラリー館長の尾﨑です。また、

窓の外にドームが見えておりますが、プラネタリウムを併設するなど他

市にはない特徴を備えた豊川市の誇るべき施設である中央図書館及び

ジオスペース館の館長も兼ねております。 

本運営委員会は例年であれば夏頃に開催していましたが、今年度は市

制施行８０周年ということで複数の関連事業を行っていることもあり、

日程調整がつかず、寒い時期の開催となってしまったことをお詫び申し

上げます。 

地域情報ライブラリーですが、後ほど担当から事業報告がありますが、

残念ながら利用者数が右肩上がりで増えているといった報告にはなっ

ておりません。かつては、映像や情報機器は非常に高価であったことか

ら、機材を貸し出し、家庭や町内会でご利用いただいておりましたが、

近年は機材が安価になったこともあり、利用者数はかなり減っており、

映像の貸し出しについても同様です。また、以前はスキルを持った再任

用職員が映像の自主制作を行っていましたが、近年はその配置がなくな

り、自前での映像制作も難しくなっております。 

他自治体では、昭和の頃は国の施策で、多くの自治体に「視聴覚ライ

ブラリー」の名称で事業がありましたが、ここ数年の間で関係自治体間

の連絡会議から脱退する自治体が増えています。本市では、ライブラリ

ーと図書館の業務は似ている部分もあり、図書館で行っている映像資料

の貸し出し業務と併せて行うなど、サービスを継続したいと考えており

ます。 

このような状況もあり、今後、本事業について、内容の見直しや転換

も必要と考えております。本日はそのあたりのご意見などもいただきた



いと思っておりますので、よろしくお願いいたします。 

「事務局」 会長が決まるまでの間、事務局で会議の進行をさせていただきます。

本会議は公開の会議となっており、本日は７名の方が傍聴されています

のでご了承ください。各委員の委嘱状または辞令を事前にお配りしてお

りますので、確認をお願いいたします。また、お配りした資料の確認を

お願いいたします。 

続きまして、各委員の皆様のご紹介をさせていただきます。 

各委員及び事務局紹介 

「事務局」 本運営委員会は、「豊川市地域情報ライブラリー運営委員会の管理及

び運営に関する取扱い」（以下、「管理及び運営に関する取扱い」）第５

条第２項により、委員の半数以上の出席をいただいておりますので、会

議は成立となります。また、会議の議事の概要を、後日、図書館ホーム

ページで公開させていただく予定ですのでご承知おきください。 

「事務局」 次に会長及び副会長の選任に移ります。 

「管理及び運営に関する取扱い」第４条により「運営委員会に会長及

び副会長各１人を置き、委員の互選により定める。」となっています。 

互選により会長に中河委員、副会長に木下委員を選任 

「事務局」 「管理及び運営に関する取扱い」第４条第２項により、会長は委員会

の議長を務めていただくことになっておりますので、議長席へお移りい

ただきます。 

「会 長」 ただ今、会長に選任されました赤坂小学校校長の中河です。みなさま

のご協力により議事を進めていきたいと思います。よろしくお願いいた

します。 

それでは、お手元の資料により議事を進めさせていただきます。はじ

めに議題（１）「令和４年度豊川市地域情報ライブラリー事業報告」に

ついて、事務局から説明をお願いします。 



「事務局」 「令和４年度豊川市地域情報ライブラリー事業報告」について資料１、

２に基づき説明 

「会 長」 ただ今の説明について、ご意見、ご質問はありますでしょうか。 

「委 員」 資料１のウ（イ）の視聴覚教材の貸し出し状況について、社会教育団

体へ貸し出しているとのことだが、どういった団体に貸し出しを行って

いるのか。 

「事務局」 桜ケ丘ミュージアム及び地域の福祉団体となっています。 

「会 長」 その他はいかがでしょうか。意見がないようでしたら議題（１）につ

いては承認ということでよろしいでしょうか。 

「委 員」 異議なしの声 

「会 長」 続いて、議題（２）「令和５年度豊川市地域情報ライブラリー事業経

過」について、説明をお願いします。 

「事務局」 「令和５年度豊川市地域情報ライブラリー事業経過」について資料３、

４に基づき説明 

「会 長」 ただ今の説明について、ご質問、ご意見はありますでしょうか。意見

がないようでしたら議題（２）についても承認ということでよろしいで

しょうか。 

「委 員」 異議なしの声 

「会 長」 続いて、議題（３）「その他」について、何かありますでしょうか。 

「事務局」 配付資料はありませんが、今後の地域映像資料の運用等について、現

在、事務局で課題として検討している事項について報告させていただき

ます。 

地域情報ライブラリーが行う業務のひとつとして、条例第４条第１項

に「東三河地域における文化、行事、自然環境、遺跡等に関する映像資

料の収集及び提供に関すること」と定められており、以前は専属職員が

自ら撮影、編集を行い、年間数本の映像を作成していましたが、ここ数



年は専属職員の配置がなくなり、業務委託として隔年で１本の映像を制

作するにとどまっているような状況です。 

そのような状況下、事務局で検討しているのが、地域住民が所有する

お祭りなどの無形文化財の記録映像を募集し、また提供いただいたなか

でも古い規格の映像資料についてはデジタル化を行うことにより、貴重

な記録を後世に残しつつ、地域で活用してもらえるよう制度として確立

できないか検討を始めています。まずは事務局内で募集方法を検討し、

今年度中に募集要項の素案を作成したいと考えています。 

今後、検討を行ううえで、委員の皆様のご意見やお知恵があれば参考

とさせていただきたいと思っておりますので、よろしくお願いいたしま

す。 

「会 長」 この件について、意見はありますでしょうか。 

「委 員」 市民からの映像募集ですが、撮影者の技量が必要である。提供の際は、

映像の時間やタイトル付け等の枠組みを決めておき、編集まで行ったも

のにしておかないと受けた側も大変である。以前、自身もＣＣＮｅｔに

投稿を行っていたが、その時も条件が決まっていた。 

また、過去の映像、今で言うアーカイブズについて、牛久保の「若葉

祭」で地域の古老が、「以前と笹踊りの形が違う。変わってしまった」

と話していた。古い映像が残っていれば、伝統芸能の継承にも役立つと

思う。 

「会 長」 民俗、文化の伝承についてですが、現在、学校現場ではＩＣＴ教育が

進んでおり、子ども達は一般的なことはタブレット等でインターネット

を使って何でも調べることができていますが、地域の伝統芸能等の情報

となるとこういった記録映像も重要であり、子ども達に伝えていくため

にも有効的に活用できたらと思う。 

「委 員」 以前、学校現場にいた時、子ども達は様々なことをＹｏｕＴｕｂｅな



どで調べていたが、地域の祭礼の資料はインターネットで調べることは

難しく、貴重であると思う。地域情報ライブラリー事業の周知のため、

学校の先生や子ども達へのＰＲも大事である。 

「委 員」 昨日、市民文教委員会で「文化財保存活用地域計画（案）」について

説明を行ったが、少子高齢化、生活様式の多様化、コロナ禍による行事

の縮小化による地域の担い手不足が懸念されており、国からも地域総掛

かりで文化財を継承する取組みを行うようにと計画策定が制度化され

た。市の計画（案）でも「映像を残すことも必要では？」となっており、

このように地域に残った映像を公募により残すことも大事であると思

うので、是非、検討を進めていただきたい。集めた映像が地域の子ども

達に関心を持ってもらえれば、文化継承のための人材確保にもつながる。 

「委 員」 保育園は市制施行８０周年で盛り上がっている。子ども達は市につい

て興味を持ち始めており、特産物などについて職員とともに学習してい

るが、映像の活用により、幼児期から市の自慢できるところを見つけて

育ってもらえると良いと思う。 

「会 長」 市制施行８０周年のＰＲを例にとっても映像メディアの影響は大きい。

子ども達が「我がまち豊川」の意識を持つと、地域の高齢者も喜ぶ。事

業継続のためにも、事務局へ掛かる期待は大きいので、ライブラリーが

所有する記録資料及びその貸出制度等の周知について、是非、検討をお

願いします。 

「館 長」 ここ数年のコロナ禍で、地域文化の伝承が大きな転機を迎えていると

認識している。古い記録映像の募集を検討中だが、本日の会議で地域の

語り部に語ってもらう映像も良いのではと感じた。記録を「残す」とい

う意思をもって映像を制作することが重要であるとヒントをいただい

たので今後の参考とさせていただきたい。 

また、ただ今の議論のなかで、子ども達がインターネットを使用して



学習しているとの話がありましたが、地域情報ライブラリーでも過去に

作成した映像の一部をＹｏｕＴｕｂｅで公開しているので、こちらも活

用いただきたい。 

本日、記録映像の募集に関していただいた貴重なご意見は、募集要項

作成の参考とさせていただく。また、昔、撮影した未編集のままの古い

記録映像もあると伺っているので、将来的にはそれらをデジタル化する

ことによる保存も使命として考えている。多くのご意見をありがとうご

ざいました。 

「会 長」 本日の議題はすべて終了しました。皆様の協力により充実した会議に

なったと思います。お疲れさまでした。 

（午後３時５５分 閉会） 

 

「事務局」 予定された議事は以上となります。お時間の許す方は、今年度、委託

制作している地域情報映像資料「豊川市の秋の風景（仮）」の一部をご

試聴いただけたらと思います。 

「参加者」 「豊川市の秋の風景（仮）」を１５分程度試聴 

「事務局」 ご試聴ありがとうございました。皆様、どうもありがとうございまし

た。 

（午後４時１０分 解散） 

 


